

**Légitimation et mise en valeur du rôle des ONG dans l'élaboration des politiques par certaines tendances internationales, notamment les cycles actifs des conférences des Nations unies** (sur les femmes, la population, l'environnement, le commerce, le développement social et les droits de la personne)<sup>4</sup>. Le Canada a en fait cherché à s'imposer à l'échelle internationale pour avoir ouvert la voie à la participation de ses ONG aux travaux préparatoires à des conférences et même à des délégations officielles. Les intervenants dans le débat sur la réforme de l'ONU reconnaissent désormais l'importance du mouvement mondial des ONG et de ses rôles en matière d'orientation<sup>5</sup>. Il est certes révélateur qu'en février 1997, les ONG soient pour la première fois en 50 ans intervenues au Conseil de sécurité de l'ONU.

#### **Élargissement de l'« espace » public pour le travail d'orientation :**

- a) Accroissement de l'appui politique. Les premières tentatives en vue d'établir un dialogue entre le public et le gouvernement au sujet des politiques se sont heurtées à la résistance en apparence implacable des fonctionnaires et des ministres. Mais depuis le milieu des années 1980, on appuie activement la participation des citoyens à l'élaboration des politiques internationales, vu l'importance accrue qui est attachée à la participation publique, à l'établissement d'un consensus et à la recherche d'idées « de l'extérieur ». Cet appui politique traduit la réaction à la volonté du public de participer davantage à l'élaboration des politiques d'intérêt public.
- b) Encouragement, à cause de pressions d'ordre pratique, d'un élargissement des rôles liés à l'élaboration des politiques. « L'obligation pour les ministères des affaires étrangères de s'occuper d'un nombre croissant d'enjeux à un degré plus poussé mais avec moins d'argent,

<sup>4</sup> « L'intérêt considérable de toutes sortes d'organisations pour les conférences mondiales de l'ONU organisées dans les années 1990 et leur participation à celles-ci ne sont pas le fait du hasard. Il s'agit de la " pointe de l'iceberg " que constitue un vaste processus social touchant tous les continents, soit l'émergence d'une société civile organisée. » Voir le rapport de la Commission indépendante sur la population et la qualité de vie de 1996 intitulé *Caring for the Future : Making the Next Decades Provide a Life Worth Living*, Oxford University Press, Oxford, 1996, p. 262.

<sup>5</sup> Voir par exemple dans le rapport de la Commission de gouvernance globale intitulé *Our Global Neighbourhood*, Oxford University Press, Oxford, 1995, en particulier les pages 253-262.